

# Pratique du Gallo en Bretagne en 2014

*Sondage TMO Régions / Bretagne Culture Diversité – Janvier 2014*

## Contexte / Echantillon :

1003 personnes de 18 ans et plus interrogées par téléphone en décembre 2013, sur les 5 départements de la Bretagne historique

## Résultats :

### **5 % des Bretons (habitants de la Bretagne historique) parlent le gallo et 8 % le comprennent**

Le sondage donne des pourcentages mais pas de chiffres. Si on part des chiffres de 2011, la Bretagne historique compte 4514131 habitants.

**5 % = 225706 personnes parlent bien ou assez bien le gallo**

**8 % = 361130 personnes comprennent bien ou assez bien le gallo**

A ces chiffres il faudrait ajouter les personnes qui parlent et / ou comprennent le gallo et qui vivent en dehors de la Bretagne pour avoir le nombre complet de locuteurs de la langue galloise.

### **16 % des Gallos (habitants du Pays gallo) comprennent le gallo**

Le chiffre de 8 % de personnes comprenant le gallo s'applique à l'ensemble de la Bretagne historique.

Le gallo est la langue parlée traditionnellement en Pays gallo ou Haute-Bretagne (aire géographique).

Le sondage donne le chiffre de 16 % des habitants du Pays gallo qui pratiquent (parlent et / ou comprennent) le gallo. Les deux plus grandes villes de Bretagne, Nantes et Rennes, sont en Pays gallo.

## Pourcentage par département

Le sondage donne également des pourcentages par département :

- **17 % des habitants d'Ille-et-Vilaine pratiquent** (parlent et / ou comprennent) **le gallo** (169394 locuteurs (parlant et /ou comprenant) du gallo / 996439 habitants, 2011),
- **16 % des habitants des Côtes-d'Armor pratiquent** (parlent et / ou comprennent) **le gallo** (95100 / 594375, 2011),
- **5 % des habitants du Morbihan pratiquent** (parlent et / ou comprennent) **le gallo** (36354 / 727083, 2011),
- **1 % des habitants de Loire-Atlantique pratiquent** (parlent et / ou comprennent) **le gallo** (12963 / 1296364, 2011).

Ces deux derniers chiffres nous paraissent sous-évalués, notamment pour ce qui concerne la Loire-Atlantique. La Loire-Atlantique ne fait pas partie aujourd'hui de la Région Bretagne où depuis plusieurs décennies une dynamique en faveur de la promotion et de la reconnaissance du gallo s'est développée (au niveau associatif et institutionnel). Il en résulte une meilleure perception du gallo et sans doute une plus grande conscience (socio-)linguistique. La Loire-Atlantique reste à l'écart de cette dynamique du fait de sa situation politico-administrative. La place de l'agglomération de Nantes est aussi à prendre en compte.

**Sources : *Baromètre Identité culturelle de la Bretagne. Résultats de l'enquête téléphonique. Janvier 2014* (TMO Régions pour Bretagne Culture Diversité) + *Wikipédia* (chiffres population)**